

# EL AVISADOR NUMANTINO

Periódico de intereses generales y noticias.-Se publica miércoles y sábados.

Año LV 2ª época.-Núm. 4.498

SORIA.- Miércoles 1 de Febrero de 1933

Redacción y Administración Canalejas, 56 y 58

## Las comunicaciones provinciales

Durante la semana anterior ha sido objeto de unánimes comentarios el asunto de las comunicaciones provinciales que exponíamos en nuestro número del miércoles. Los medios de transporte y los de comunicación alámbrica van a ser, de nuevo, tema de un artículo nuestro.

Solo de ligera hablaremos del ferrocarril, para que no se interprete nuestra actitud de forma equivocada; nada más lejos; nadie más convencidos que nosotros de que entre los medios de explotación férrea y los de una línea de autobuses hay un abismo. Aquella es costosa por la propia naturaleza de la obra, del material y del personal que necesita el tráfico; ha de construir un costoso camino de hierro, adquirir un material valioso, sostener grandes tributos, amortizar grandes capitales... El automóvil se encuentra con una vía ya construida y soporta una amortización de capital más tolerable: los tributos podemos considerarlos equivalentes, aunque, desde luego, son mayores los del ferrocarril.

Esto es innegable, pero ahora preguntamos ¿puede competir el tren con el automóvil? La respuesta negativa es terminante. Y el ferrocarril, lejos de buscar una explotación racional, utilizando el automóvil en las zonas alejadas del ferrocarril para atraer al viajero no se ha interesado más que en maniobrar en los ministerios para dificultar la vida del automóvil.

Considerad el problema en nuestra provincia. El viaje de los pueblos de Burgo de Osma resultaba, por ferrocarril, prácticamente inútil. Se utilizaba cuando no había más remedio; cuando era inaplazable la demora: había que invertir dos noches y un día y todos los viajeros tenían a las molestias y a los gastos, pero sobre todo a la noche en Coscurita.

Y en la actualidad, a las siete de la mañana se sale del pueblo más alejado de la comarca burgense y a las once se llega a Soria. Los coches vienen llenos y a diario: ciego será quien no haya visto las largas colas en espera del billete y quien niegue que, con frecuencia, han tenido que organizarse dos viajes. Si se suprime esta línea ¿puede alguien que se halle en su cabal juicio o no esté minado su hígado por el odio o la malquerencia, puede negar que Soria sufre el perjuicio de la falta de viajeros? ¿Los cafés y bares, las casas de comidas, restaurantes, hoteles, el comercio, en fin, no sentiría disminuida su venta?

Esto es en una línea solamente. Volvamos a hablar de la línea de Monteagudo de las Vicarías: pueblo rico y región rica, bien lejos de Soria. Imposible el viaje por ferrocarril: son dos noches y un día. De Monteagudo y la comarca de Morón afluyen a diario viajeros en número considerable. Basta situarse en la Plaza Mayor, punto de llegada y salida de los coches para comprobarlo. No hay para qué hablar de la zona de Pinare y del Campo de Gómara, porque los argumentos serían idénticos. La falta de estos medios de comunicación provincial se notaría en la vida de la Ciudad y el mismo las Corporaciones públicas que las del Comercio han de lamentar, si estas líneas llegaran a suprimirse, la pasividad con que se ven estas cosas, a veces por menudas y despreciables personalismos o por raras temperamentalidades.

¡Gran pena, pero cierta! Muchas de las incurias sorianas vienen de esta manera de entender las cosas; de una pasividad absurda y lamentable rayana en la torpeza. Así, cuando las comunicaciones provinciales debían formar una rosa de los vientos, tenemos la zona de Pinare, Yanguas, Deza, Vicarías y la comarca de Baraona sin teléfono y sin telegrafo, comunicándose con la capital, en los casos de urgen-

cia y necesidad, gracias a las camionetas.

Ante estas cosas valdría más que todos los sorianos nos diéramos la mano y desarrolláramos una acción conjunta y económica en servicio de Soria y en servicio nuestro, que al fin y al cabo, si de verdad amamos nuestra tierra su prosperidad ha de interesarnos, la logre quien la logre, y sea cualquiera el iniciador.

Por proceder de otra manera se inutilizan en Soria todos los estímulos y todos los propósitos de trabajo.

Bienvenido CALVO

COLABORACION

## La fácil dificultad

Con motivo de una de las "Charlas en verso" que me cupo el honor de pronunciar el pasado verano en el culto centro de "Acción Social", de Soria, recuerdo que el ilustre Catedrático y publicista Don Pelayo Artigas, por quien tuve la honra de ser presentado, me atribuyó, primero ante el selecto auditorio que me escuchó, y más tarde en la prensa, el don de poseer esa envidiable "difícil facilidad" que comentaba el clásico.

A este respecto, voy a demostrar hoy que yo, aun a pesar de hablar en verso, tengo menos facilidad para este difícil arte que los que nacieron ya con la facultad de improvisar.

En efecto, mi facilidad para versificar es grande. Yo, rimo mis "charlas", acaso con menos trabajo del que pudiera costarme confeccionarlas en prosa; pero estos versos son pensados; si son pensados y aprendidos luego de memoria. En cambio los que a continuación transcribo, si bien hay que tener en cuenta que son espontaneidades breves, merecen los honores de ser considerados como frutos de esa "difícil facilidad" o fácil dificultad, a que antes hemos aludido, por tratarse de improvisaciones.

Se cuenta del festivo poeta Vital Aza que en una reunión de café, donde se hallaban varios escritores versando sobre este caso, queriendo aquél convencer a los que le llevaban la contraria, sacó el lapiz, y, sobre la mesa, escribió rápidamente:

"Por cuestión de negra honrilla me he propuesto demostrar que el hacer una quintilla es la cosa más sencilla que se puede imaginar".

Cierta noche en que los conocidos autores Paso y Estremera estrenaron una obra en colaboración en el teatro de la Comedia, un poeta, amigo íntimo de ambos, que tuvo que ausentarse antes de terminar la representación, fue a despedirse de Extremera recibiendo de éste el siguiente encargo: "Oye, dile a Paso que está en el vestíbulo, que cuando acabe la función, le espero en la Dirección".

La orden fue cumplida en la siguiente forma:

"Paso; me ha dicho Extremera, que al terminar la función, pases por la Dirección; que en la Dirección te espera".

Por último, celebrándose un banquete en Santander, en homenaje al gran periodista y jocoso poeta satírico José Extrañi, Director de "El Cantábrico", desde un extremo del salón, uno de sus compañeros de Redacción, consciente del horror que su jefe tenía al artículo de fondo que en el periódico tenía que hacer aquél día, preguntó:

¿Qué hace usted, don José, frente a ese artículo que hoy tiene delante?

El ingenioso vate, levantándose de su asiento, respondió:

"En esta mesa redonda me estoy poniendo redondo; ¿qué diferencia tan honda de un artículo de fondo a un artículo de fondo!"

Juan Chaves Rodríguez

LEA V. MIÉRCOLES Y SÁBADOS EL AVISADOR NUMANTINO

KALEIDOSCOPIO

## Cosas del lenguaje

Un idioma es algo vivo, que late, y vibra, y evoluciona, y cambia. Así se explica la resolución de nuestra Academia dando paso a multitud de neologismos en la última edición del Diccionario. Las palabras nacen por el uso, y no porque un señor, así sea más sabio que Merlín, las invente en su despacho, al amor de la lumbrera. Muchas veces no sabemos el origen de un vocablo. Otros nos hace reír su génesis pitoresca. Cuando el Duque de Angulema vino a España al frente de los cien mil hijos de San Luis, el ejército invasor compraba los caballos que no podía adquirir en las requisas de pais conquistado. Desfilaban los vendedores ante el experto, que reconocía los cuadrúpedos. Si no eran de su agrado, los rechazaba, diciendo:

—Plait pas.

Los gitanos hablaban entre sí, inquiriendo el motivo de la repulsa.

—¿Por qué no ha querido erfranchute eza perita en durse?

—Dise que es una plepa...

Y la palabra arraigó, y todos la empleamos para designar algo inútil o de escaso valor.

A principios del siglo pasado, hubo en Cádiz una familia, prototipo del "quiere y no puedo". Se apellidaban Sicur. Para burlarse de ellas a mansalva, los gaditanos invertían el orden de las sílabas, y decían horrores de "las de Cursi", aun delante de las propias interesadas. No hay que decir si el vocablo "cursi" se ha incorporado al idioma.

El marqués de Mancera, virrey de Méjico, gustaba de tomar el rico soconusco en una bandeja de plata con dos alvéolos para la taza y el vaso. Tal es el origen de *mancerina*, que, por corrupción, suele llamarse "marcelina", en el uso corriente. Otra corrupción análoga da el nombre de "ridículo" al bolso de mano usado por las señoras, sucedáneo del *reticulus* que empleaban las damas romanas, y así otras infinitas veces cuya razón de existir no radica en etimologías ni en científicos motivos. Existen, y esto es lo que importa.

Precisamente el estudio de los neologismos ha servido de base para interesantes estudios históricos.

Antes de dispersarse la grey humana desde su cuna oriental, los arios primitivos tenían un mismo idioma, que fué diversificándose a cada una de las ramas. Conservábase, más o menos cambiadas, las voces ancestrales, a las que fueron agregándose otras, a medida que acogían ideas, sanciones u objetos que añaden alguna novedad al mezuquino acervo ideológico de nuestros respetables antepasados. Además, el clima influye mucho en la índole de los idiomas; en el Norte, como hace frío, se abusa de las consonantes, por no abrir la boca: de aquí esas palabras pletóricas de K. K. y de J. J. cuyo solo aspecto nos aterra. En cambio, en el Mediodía, se hace un consumo atró de vocales. Todo esto es en serio. Por lo menos, los filólogos lo dicen con una formalidad que atufa.

Verdad que no hay nada más divertido que los sabios cuando se sueltan el pelo, aunque no lo tengan. Augusto Martínez Olmedilla

## LA HISTORIA NOVELESCA DE LOS TOREROS

### Una charla con el autor de "Firma-mento taurino"

Acabo de llegar de Santander, para enrollarme en el periodismo madrileño, y lo primero que he querido hacer es una charla al joven y popular escritor Valentín Fernández Cuevas, sin conseguirlo hasta hoy. ¿Cuánto viaja este hombre! Y eso que no ha comenzado aún la temporada de las grandes ferias. Bien es verdad que sus periódicos se lo exigen, pero también es la sangre torera que lleva dentro, como buen español. El caso es, que le he visto ¿dónde creis?... ¿En una tertulia taurina?... Pues no. Ha sido en los pasillos de la Cámara de Diputados.

—No te extrañe, querido— me dice.—Los toros y la política, han ido siempre juntos. Muchos políticos de altura son entusiastas de la fiesta de toros, y algunos, hasta se inclinan al arte de torrear, casi, casi, practicándolo. ¿Pues no es difícil gobernar, sin una buena *mano izquierda*!...

—¿Y cómo fué hacer un libro de cosas de toros?

—Porque de política, que es el tema del día, ya escribo bastante en los periódicos, y de cosas sociales, que es otro tema ardiendo, más vale no echar ramas a la hoguera, sobre todo, después de las propagandas de muchos "sociólogos", después de aquel hermoso 14 de Abril.

—¿Eres republicano?

—De la cabeza a los pies, y no digo de los pies a la cabeza, como es costumbre, porque creo que la frente, cuando sirve de algo, debe ponerse siempre en primer lugar.

—¿A qué partido perteneces?

—Al taurófilo hasta ahora. Y dentro... del clasicismo puro, a todo lo que nazca con bríos y marche arrollador hacia la estética más refinada, más sensitiva, más vibrante, pero entiéndase bien: gusto de *vibraciones artísticas* en el torero, *no de convulsiones sobresaltadas*.

Esé arte dulce, encantador, grande cuanto más sencillez se ponga en realizarlo, subyugador cuanto más pausa se exteriorice en su ejecución, es el que hay que

## El arco romano de Chesterton

G. K. Chesterton, reunió hace poco en un volumen titulado "The Outline of sanity", sus escritos sobre diversos aspectos de la propiedad privada, en la actualidad tan olvidados, en medio de ese afán de los grandes negocios, y de las grandes concentraciones capitalistas, trusts y monopolios, que caracterizan a los países de capitalismo muy desarrollado.

Cuando por todas partes vemos que los sistemas capitalistas de fase avanzada o los estados oligárquicos, como Inglaterra y Rusia, desembocan en el socialismo, Chesterton ve en el régimen de pequeña propiedad, existente en las naciones latinas, el último baluarte de la libertad humana.

Los países de organización oligárquica como era una gran parte de Inglaterra hasta 1800, y Rusia hasta la caída de los Zares, pueden fácilmente transformarse en sistemas capitalistas. El progreso industrial inglés cambió a los grandes terratenientes ingleses durante todo el siglo XIX, en poderosos industriales y financieros. La oligarquía que es el poder político en pocas manos se transforma en la época moderna en el capitalismo, que es la riqueza y la economía en poder de unos pocos. A esta concentración de capital ha contribuido también en nuestro tiempo el intenso tráfico, con la libre competencia por norma, y un anhelo desmedido de lucro que se ha adueñado de la sociedad actual.

Contra los principios morales y por un olvido de los fines superiores del hombre, se ha venido a parar en las grandes acumulaciones de riqueza, que hacen de un país un gran establecimiento industrial, donde la inmensa mayoría de los ciudadanos sirven a otros pocos por un jornal.

En el sistema capitalista anglosajón, no es lo esencial, que unos pocos tienen la riqueza, sino que la mayoría viven de sus salarios porque no tienen capital. Por eso dice Chesterton que el capitalismo debía llamarse Proletarianismo, y la defensa de este sistema representa defender que la mayor parte de los hombres vivan sin capital, lo entregan a sus jefes que lo administran en nombre de todos, pero ellos continúan siendo proletarios.

Contra estos dos extremos del capitalismo y del comunismo, ambos igualmente nocivos para la libertad ciudadana, defiende hace años Chesterton una política de pequeña propiedad distribuida.

Los contradictores de Chesterton—entre ellos Bernard Shaw—argumentaban que la pequeña propiedad no se puede sostener, y que evoluciona siempre en el capitalismo. Sin embargo la existencia de pequeñas haciendas campesinas es un hecho terminante, y que persiste.

Nueve veces sobre diez, dice Chesterton, una civilización industrial moderna tipo capitalista, no se levanta donde ha existido una civilización distributiva semejante a la de los campesinos. El capitalismo es un monstruo que crece en el desierto. Así creció más fácilmente en el Norte de Inglaterra que en el Sur; precisamente porque ha estado comparativamente bárbaro y vacío a través de todas las edades, cuando el Sur tenía una civilización de gremios

—Entonces no tendrás queja del resultado de tu libro?

—Al contrario. Contentísimo. Muchos ejemplares vendidos y muchos artículos encomiásticos. ¿Qué lástima, que desde algún gran rotativo, no me hubieran combatido, diciendo que el libro no valía nada! Me hubiera gustado, para que con la polémica, hubieran tenido los impresores que hacer otra edición más!...

Como se ve el amigo Cuevas, conoce el mundo en todos sus aspectos. Pero se tiene que aguantar. Nadie le ha combatido... Antonio de LLANOS

y de campesinos. Donde quiera que existen el señor y el siervo se pueden transformar, casi instantáneamente, en el director y el empleado.

Donde quiera que ha existido el hombre libre, aunque relativamente sea menos rico y poderoso, su sola memoria ha hecho el capitalismo imposible. La pequeña propiedad campesina subsiste como el arco romano, y así lo atestiguan multitud de acueductos y monumentos, sin que nunca se haya observado que un arco se transforme en una chimenea. En un arco, la igualdad de presión de todas las piedras entre sí, las impide caer y la igualdad es al mismo tiempo una ayuda mutua y una obstrucción. En una sociedad sana, la presión moral de las diversas propiedades privadas actúa de un modo análogo.

No sólo el arco de la propiedad permanece, sino que la construcción de tales arcos, aumenta en cantidad y calidad.

Por ejemplo, el campesino francés antes de la Revolución tenía la propiedad de su tierra mediata, y ahora la ha hecho más privada y más absoluta. Francia está menos que nunca dispuesta a abandonar el sistema que se ha demostrado el más estable en los difíciles tiempos de guerra. En Irlanda una revolución, como heroica más inasequible, ha despreciado juntamente el sueño socialista, y la realidad del capitalismo, con una energía dirigida de la cual nadie osaría prever los límites.

Guillermo MUR

## Brevidades de moda

—Le toca el turno ahora a los botones. Su ociosidad ha sido mal vista y grandes reformas se introducen en ellos.

—Nada respeta a la moda. Hasta lo más ínfimo y accesorio sufre la reglamentación.

—Ya sabes que lo accesorio es siempre el motivo de los grandes efectos y de los grandes contrastes.

—Desde luego conformes. Pero, ¿qué habrán hecho los pobrecitos botones para que los arranquen de su plácida vida?

—No han hecho nada, efectivamente. Ahora lo harán. Por lo pronto la alteración que viene me agrada y ha de gustar.

—¿Y cuáles son los pormenores de esa nueva tendencia del botón en los atavíos?

—El botón de oro dispuesto en adornos paralelos al corpiño de un traje de terciopelo rosa.

—No está mal. Sí. Yo creo que gustará. Por lo pronto dará a la vestidura un nuevo sello de elegancia.

—¿Lo ves? protestas y luego te avienes a las cosas que te digo convirtiéndote en una esclava... voluntaria

—Es que así, a la primera vista, somos rutinarias por instinto. Nos negamos a toda alteración, pero cuando ésta se presenta con sugestivas perspectivas entonces hincamos el pico y nos entregamos sin proférer una palabra.

—Pues también verás en el saetín luminoso, botones de diamantes emplazados en diagonal.

—Háblame ahora de los tejidos favoritos para la temporada.

—Lo mismo llas lanas, la alta costura. En las joyas, el alfiler y la barra de diamantes son sustituidos por el nuevo bucle de diamantes compuesto de zafiros.

—Y se/tes sitúa en el escote o en la toca del tejido, ¿no es eso, Lola?

—Sí. Los sombreros continúan en ellos las combinaciones de fieltro y terciopelo con el aditamento de las plumas.

—¿Pues no habían sido vendidas todas las existencias del año anterior? ¿No decían que sería efímero su reinado?

—La realidad es bien distinta, como podrás apreciar y las plumas vuelven a tener una boga frenética.

—Como los tricormios, hicieron como que se marcharon y retornaron.

—Pero este año se coloca sobre ellos botones de acero, dos en cada uno, abarcando una diversidad de coloridos, en púrpura, violeta, corinto, cereza y rubí. Lola de LORENA

ACTUALIDAD FINANCIERA

## La crisis mundial

Todo el pensamiento humano gira, hoy día, alrededor de la crisis mundial. Las inquietudes que se advierten, las palabras que se dicen y los artículos que se escriben, aun cuando sean referentes a algo frívolo, surge inmediatamente en sus líneas o en sus dicciones la palabra crisis. Pero al mismo tiempo se infiere en todo cilo una especie de fatalismo, es decir que hemos de admitirla como fruto de nuestra época, culpando a la gran guerra. Así tenemos que el ministro de Agricultura, en Tortosa, ha dicho que los hombres de esta época somos hijos de la guerra y que, por consiguiente, estamos sujetos a las consecuencias de ella. Permitásemme contestar a dichas palabras que, aun cuando tienen un fondo de realismo crudo, pero verdadero, sin embargo, no hemos de estar sujetos a sus consecuencias en toda su plenitud, ni menos creo en ese fatalismo que gira alrededor de las palabras citadas por don Marcelino Domingo, cuando alude a las frases del economista francés Carrillón, que la guerra ha sido un cuchillo introducido en un aparato de relojería. Si se ha introducido ese cuchillo, también se puede aducir que debemos sacarle y mellarle.

Cada época tiene el deber moral —es la ética nacional quien lo manda— de procurar quitar peligros a la venidera. Y el siglo XIX, desgraciadamente y a pesar de los grandes filósofos y sus más teóricos economistas y sus más definidores de la igualdad y del ensalzamiento del obrero, nos legó esa guerra que se incubó en dicho siglo por virtud de la serie sucesiva de atropellos que la teoría de todos esos pensadores no pudo evitar y que el practicismo del siglo XX se encontró a punto de estallar. Por consiguiente somos hijos de ese siglo y pagamos las consecuencias que se incubaron en él y durante él. No obstante se podía haber evitado esa guerra. ¿Su superabundancia y su economía falsa, era posible no establecerlas? Este es el punto neurálgico de la cuestión y no parece el discurso de don Marcelino Domingo como una síntesis de una realidad ficticia y de unas consecuencias reales verdaderas.

Tres problemas ha atacado el Ministro en su discurso: economía dirigida; paro obrero y déficits presupuestarios. Los tres se quieren compaginar y los tres son tan separados del final que son los que han producido precisamente la crisis. En lo que respecta a la economía dirigida, hoy posición imperante, advertimos dos tendencias: la absorcionista por el Estado (criterio socialista) y la acomodada en unas circunstancias (la llevada a cabo por el Ministro desde el Ministerio que regenta). La primera, desgraciadamente es la que tiene más prosélitos, por virtud de ser el revulsivo de la economía libre y de la iniciativa particular, y sin embargo es la que producirá con efectos contrarios, los más resultados de depresión económica mundial.

El sistema de contingentes—tan bien y maravillosamente abominado en su discurso por el Ministro,—el alza de las aduanas; la competencia desleal; el tópico nacionalista "consumid a quien os consuma", y en fin, otras efervescencias patrióticas son nada más que un motivo socialista de última hora.

En cambio la preconizada por el Sr. Domingo, es decir esa tutela del Estado que no permita la creación de la economía ficticia, sus posibilidades ciertas; la que ofrece un camino a la economía privada, para que salga de su marasmo; la que en fin está basada en una racionalización discreta, en un consumo interior sin perjudicar esas relaciones internacionales que el disertante ofreció para salvar todas las dificultades que se presentan a todas las naciones.

Manuel de la PARRA



## En defensa de la agricultura Gestiones de los agrarios salmantinos

Las asociaciones agrarias de la provincia de Salamanca, con los representantes en Cortes señores Casanueva y Lamamié de Clairac, han entregado al ministro de Agricultura las conclusiones de la Asamblea últimamente celebrada, que dicen así:

"La paralización absoluta del mercado triguero hace sentir sus desastrosos efectos sobre todo el campo nacional, y aun mejor podríamos decir que sobre toda la economía. Los productores de trigo carecen hasta del numerario indispensable para atender a sus necesidades personales. Las relaciones económicas se hallan suspendidas y en suspensión también compromisos y obligaciones vencidas. Estas crisis periódicas que cada dos o tres años azotan al labrador español son encrucijadas donde pierde el fruto de su trabajo y ve completamente depreciada su producción. Una política triguera absurda, variable a capricho, sin fijeza alguna, es la causa determinante de estas crisis y el factor principal del empobrecimiento del campo español. Reconocido por todos que el problema triguero en España es de distribución de sus cosechas, una política racional, bien estudiada y bien orientada, que tendiera a almacenar el sobrante de las cosechas buenas para su consumo en los años de cosechas malas, y de déficit, con un Arancel permanente y fijo, evitaría momentos como el actual, que, por seguir casi inmediatamente a otro parecido y producirse hoy acompañado de otros problemas que lo agravan y en momentos de depresión económica de todos conocida, reviste caracteres verdaderamente catastróficos.

La solución de este problema en su aspecto total y definitivo hay que abordarla de una vez para siempre, con todos los asesoramientos, rodeados de todas las garantías con todo el tiempo necesario, hasta llegar a dar una ley reguladora del mercado cerealista español, que evite en absoluto el suceso estas crisis que nos congregan cada dos o tres años en Madrid, para ver cómo salimos del paso de un atolladero en el que siempre dejamos las ganancias y las soluciones de las buenas cosechas.

Pero la gravedad del momento presente, por la agudeza con que hace sentir sus efectos, no admite espera, y la solución urgente de los problemas que plantea es inaplazable y de no hallarse y aplicarse inmediatamente llevaría a toda la economía triguera a una situación desesperada, de la que no se libraría tampoco el resto de la economía del país.

Nos encontramos con una cosecha abundante que excede en bastante de los límites del consumo. Un sobrante de trigo está pesando durante todo el año sobre el mercado, desvalorizando el trigo día por día, y desgraciadamente continuará lo mismo, causando cada día una depreciación mayor; solamente la medida de retirar del mercado ese exceso sería la manera de conseguir la revalorización del trigo y la animación de su mercado. Para ello proponemos, como única solución, la siguiente:

La adquisición por el Estado de cinco millones de quintales métricos, que, retirados de momento de la circulación, iría dándolos a ésta cuando las necesidades del mercado lo pidieran. Solamente el Estado es la entidad capaz de poder llevar a cabo esta medida, y dada la gravedad del problema, que afecta a toda la economía nacional, es de justicia que lo haga.

Solamente en el caso de que se cerrase totalmente la posibilidad de esta medida, proponemos la práctica de otras de mucho más dudoso éxito, a las que habría que recurrir para ver de conseguir la tonificación del mercado y consiguiente revalorización, entre las cuales proponemos las siguientes:

Primera. El Estado garantizaría a los tenedores de trigo (productores, consumidores, almaceneros, acaparadores, fabricantes, entidades agrícolas, cooperativas de compra, etc.), que adquirieran el compromiso, rodeando de todas las garantías leales de retirar de

la circulación su trigo, reteniéndolo y manteniéndolo en depósito por su cuenta y riesgo por el plazo necesario para la reanimación del mercado y revalorización, del trigo, que vendería este trigo en determinado plazo (un año, por ejemplo) a un precio equivalente a la tasa actual, más una prima, que serviría de estímulo para que estas operaciones se realizaran. Animado el mercado y revalorizado el producto, estos depósitos voluntarios irían saliendo a la venta a un precio superior al actual, y aun quizá equivalente o superior al garantizado por el Estado, y, en el peor de todos los casos, el Estado no necesitaría hacer más desembolso que el que significaría la diferencia que existiera entre el precio que hubiese adquirido el trigo en el mercado el día de su venta y el precio que él había garantizado.

Si esta fórmula se estudia detenidamente y las operaciones se rodean de toda garantía en su constitución y en el momento de la venta del trigo, para que nunca puedan convertirse por nadie en un negocio abusivo a costa del Estado y si únicamente sean motivo de un lucro justo y adecuado al beneficioso efecto que habían de producir, entendemos que el mercado de trigo podría reanimarse, porque habríamos conseguido también, mediante la adopción de esta medida, el retirar del sobrante del producto, que causa la desvalorización.

Segunda. Esta medida había de ser acompañada de una enérgica intervención para evitar la burla de la tasa.

Tercera. Repetir, una vez más, la prohibición absoluta de importación de trigos, inclusive los llamados de fuerza, con una vigilancia muy estrecha de las importaciones fraudulentas.

Cuarta. Prohibición terminante de la importación de raiz de manioc, que tantos perjuicios causa, pues se mezcla con la harina de trigo, cada vez en mayores proporciones.

Quinta. Severa inspección de las fábricas, que impidan la adulteración de harinas, sobre todo de las llamadas de fuerza.

Sexta. Consumo obligatorio por el Ejército en Marruecos y plazas de soberanía de la República, así como de la población de Baleares y Canarias, de harinas españolas, sin que se vuelva a repetir el caso doloroso para los productores españoles de que los concursos de harinas para abastecer estas plazas sean adjudicados a Casas extranjeras, como viene sucediendo.

Séptima. Que se amplíe el crédito agrícola para poder prestar mayor cantidad de dinero sobre la garantía prendaria de trigo, aperos, frutos pendientes etc., etc., y de un modo especial que se estimule al Banco de España para que efectúe, con arreglo a sus Estatutos, operaciones de crédito, dando las facilidades precisas".

## Acontecimientos de actualidad

**Delitos excluidos del Tribunal del Jurado.**

El Ministro de Justicia facilitó a los periodistas un decreto modificando la vigente ley del Jurado, que será leído en las Cortes y cuya parte dispositiva dice así:

"Artículo primero.—Del número primero del artículo cuarto de la vigente ley de Jurados, se excluyen los delitos siguientes:

A) Delitos contra las Cortes y sus individuos y contra el Consejo de ministros.

B) Delitos contra la forma de Gobierno.

C) Delitos de rebelión y sedición.

D) Asesinato, homicidio y lesiones cometidas con móvil terrorista.

E) Robos cometidos con violencia o intimidación en las personas.

Artículo segundo.—Quedan desligados de la competencia de los

Jurados los delitos penados en la llamada ley de explosivos de 14 de junio de 1894.

Art. tercero.—De los delitos, enumerados en los artículos precedentes, conocerá el Tribunal de Derecho.

Art. cuarto.—Quedan derogadas cuantas disposiciones se opongan a lo dispuesto en la presente ley".

**Los mineros asturianos anuncian la huelga general.**

Participan de Oviedo que el domingo se verificó en diversos centros mineros el referéndum para examinar la conveniencia o no de declarar la huelga general. Según las votaciones la inmensa mayoría de los obreros acordaron ir a la huelga y en vista de ello el comité presentó los oficios para que desde el día seis de Febrero comience el paro.

La declaración de huelga alcanza a unos veinte mil mineros, pertenecientes al Sindicato, pues los restantes hasta 28.000 pertenecen a organizaciones sindicalistas.

**Los estudiantes declaran la huelga general.**

Conforme estaba anunciado, en la mañana del lunes dió principio en Madrid la huelga general declarada por la F. U. E. por solidaridad con sus compañeros los estudiantes de la Escuela de Ingenieros Industriales. El paro se decretó por cuarenta y ocho horas, secundándolo los estudiantes de la Facultad, Universidad, Escuela de Comercio, Escuela Normal del Magisterio y otros centros docentes. Durante las veinticuatro horas primeras de huelga no se registraron incidentes de importancia.

## Las elecciones municipales

En reciente conversación sostenida con los periodistas, confirmó el Jefe del Gobierno don Manuel Azaña, que las elecciones municipales se verificarán en el próximo mes de Abril, si los electores no se declaran en huelga. Todavía no está acordada la fecha en que ha de verificarse la contienda electoral, pero según manifestaciones del señor Azaña las elecciones tendrán lugar el domingo día veintitrés o el treinta de Abril.

Tampoco han tratado los ministros del procedimiento que ha de seguirse para la renovación de concejales. Existen dos fórmulas: la renovación de la mitad de las Corporaciones por sorteo o por número de votos que obtuvieron los concejales en las elecciones de Abril de 1931.

Si prevalece este último criterio, que es el que, según rumores, ha de adoptarse, en el Ayuntamiento de Soria cesarían los ocho o nueve ediles que obtuvieron menor votación, en los distritos respectivos.

Para que nuestros lectores vayan enterándose de las votaciones obtenidas por los actuales concejales en las elecciones de Abril de 1931. Distrito del Salvador:

Don Manuel Ruiz, 243 votos; don Pablo Pérez Sevilla, 228; don Rafael S. de Robles, 221; don Donato Hergueta, 218; don Ricardo Vallejo, 221; don Urbano Valera, 210 votos.

Distrito del Consistorio: Don Bienvenido Calvo, 277 votos; don Pelayo Artigas, 259; don Silvano Paniagua, 243; don Julio P. Rioja, 239; don José A. Pacheco, 198; don Joaquín Arjona, 181 votos.

Distrito de la Colegiata: Don Aurelio de Marco, 309 votos; don Manuel Herrero, 245; don Antonio Royo, 218; don José Domínguez, 214; don Claudio Llorente, 185 votos.

**Automóviles de alquiler**  
Nicolás Modrego Muñoz  
Coches de turismo y ómnibus.  
Marqués del Vadillo, 4, 2.ª derecha.  
Teléfono número 164.  
Velocidad a gusto del cliente.  
Precios económicos.

## Reunión en el Ayuntamiento

# Para evitar el paro obrero

Se celebró el lunes último en el Ayuntamiento la reunión convocada por los Sres. Gobernador Civil y Alcalde de Soria, para informar de los acuerdos adoptados en otra sesión anterior que tuvo lugar en el Gobierno Civil a fin de otorgar facilidades a las clases obreras al efecto de que puedan tomar parte en el concurso de obras municipales que se proyectan y que han de evitar el paro forzoso de numerosos obreros sorianos.

Expusieron los señores Gobernador Civil don Mariano Campos y don Antonio Royo las razones económicas y sociales que obligaban a los principales contribuyentes de la Ciudad a prestar su particular colaboración en los proyectos de conjurar el paro obrero, aportando medios pecuniarios que dieran a este problema una solución rápida, sencilla, eficaz y beneficiosa para los trabajadores y para los intereses municipales.

Entablóse una discusión amplísima, estéril y a ratos cicatera sobre los procedimientos que podían seguirse en lo que se intenta realizar.

Por último, se aprobaron las conclusiones adoptadas en la reunión anterior y se comprometieron a garantizar préstamo en la entidad bancaria o en el Establecimiento de crédito que más favorables condiciones de plazo y de crédito ofreciera, para que los obreros tomen parte en el concurso de las obras municipales, los señores siguientes y por las cantidades que se detallan:

Don Felipe las Heras, 5,000 pesetas; don Pedro Llorente, 5,000; don José Ropero, 5,000; don Pedro de San Martín, 1,000; don Román Carnicero, 5,000; don Antonio Royo, 2,500; don Bienvenido Calvo, 2,500; don Pablo Pérez Sevilla, 5,000; don Antonio de Marco, 2,500; don Tomás Marín, 2,500; don Felipe Pérez, 2,500.

Don Nicolás Hernández, 5,000; don Sixto Morales, 5,000; don Nicanor Manrique, 5,000; don Eduard Peña, 5,000; don Antonio Goya, 5,000; don Aureliano Pérez, 3,000; don Adolfo Sainz, 4,000; don Priscilo Plaza, 3,000; don Antonio Pérez Sevilla, 5,000; don Evaristo Yagüe, 1,500; don José Morales, 5,000; don Félix Sánchez Malo Granados, 2,500.

Don Daniel Martínez, don Ignacio Carrascosa y don Vicente Álvarez no han designado la suma que aportarán.

Optaron por entregar en efectivo, sin otra responsabilidad, las cantidades siguientes, los señores: Don Apolonio Jimeno, 5,000 pesetas; don José Jiménez Benito, 5,000; don Jesús Gómez Crespo, 3,000; don Epifanio Ridrué, 3,000; doña Justa Benito, 3,000; don Bernardino Ridrué, 3,000; don Pedro Beltrán, 3,000; don Fausto Díez, 3,000; don Ángel Jiménez, 3,000 pesetas.

A estas listas seguramente han de agregarse los nombres y las aportaciones de otras personas que están obligadas a secundar los propósitos de las autoridades y de contribuir a resolver el paro forzoso de los trabajadores sorianos.

## El Sabor de la Gloria

Una película de producción nacional HABLADA Y CANTADA EN ESPAÑOL realizada con toda honradez artística, sin españoladas, a pesar del imprescindible color local que su argumento exige.

INTERPRETES:  
**Ricardito González** (matador de toros) el famoso «cantor» **Angelillo** e notable guitarrista **Luis Yance** y la bellísima **Celia Escudero**  
Dirigida por FERNANDO ROLDAN el realizador de VIVA MADRID QUE ES MI PUEBLO

Estreno: el domingo 5 de Febrero, en el CINE IDEAL  
Se admiten encargas de localidades desde mañana. La taquilla para el domingo estará abierta el sábado de 8 a 9 de la noche.

## Una obra que honra a España

Las Cámaras oficiales del Libro de Madrid y Barcelona, tenían hace tiempo el pensamiento de recoger y ordenar toda la producción bibliográfica española e hispanoamericana aparecida en lo que va de siglo. La idea ha cristalizado en el "Catálogo general de la Librería española e hispanoamericana (1901-30)", primer intento de bibliografía comercial contemporánea que se acomete en nuestra Patria.

El tomo primero del "Catálogo" abarca las letras A-CH, forma un volumen en 4.º mayor de 73 páginas, impreso a tres columnas, y comprende un total de 20.046 obras.

La confección ha corrido a cargo de competentes funcionarios técnicos del Cuerpo facultativo de Archiveros y Bibliotecarios, al frente de los cuales se ha destacado por su celo y actividad el Jefe de Sección de la Biblioteca Nacional don Agustín Ruiz Cabriada.

El papel ha sido expresamente elaborado por la "Papelería Española" y su esmerada tipografía se debe a "Gráfica Universal".

El haber intercalado entre las obras de fácil venta otras, como tesis doctorales, discursos, tiradas aparte de Revistas, etc. hace del "Catálogo" un instrumento tan indispensable al bibliófilo y al erudito como al autor y al librero.

La obra constará de cuatro tomos. Al final, en un apéndice, se subsananán las deficiencias que forzosamente han de existir en esta clase de obras. Y después del repertorio de Autores se publicará el de Materias, para complemento del "Catálogo".

Felicitemos con toda sinceridad a ambas Cámaras del Libro por su importante labor, que tanto ha de contribuir a divulgar por España y el Extranjero nuestra copiosa bibliografía moderna, y muy especialmente a nuestro querido amigo y paisano don Agustín Ruiz Cabriada, a cuya competencia y entusiasmo se debe, principalmente, el merecido éxito alcanzado por el primer tomo del "Catálogo".

### AUTOMOVILISTAS

Obtención de Certificados de penales, y Certificado del Ministerio de Fomento, necesarios para los que deseen solicitar permiso de conducir.—Agencia de Negocios de ALFREDO HERNANDEZ, socio de la Unión Automovilista, Aduana Vieja, núm. 2.—SORIA.

# NOTICIAS

**Reformas urbanas.**—El lunes último dieron principio los trabajos para la construcción de un lavadero en el mismo lugar donde existía el antiguo.

Suponemos que el Ayuntamiento de Soria, teniendo presente las condiciones climatológicas de nuestro país, habrá decidido que dicho lavadero sea cerrado en beneficio de las modestas lavanderas.

También dieron principio el lunes las obras de reparación del camino que conduce a la Ermita de nuestro glorioso Patrón San Satorio, dando ocupación a buen número de obreros con las diez mil pesetas que recientemente envió el señor Vizconde de Eza.

## ENCHUFAR... Y ESCUCHAR

Esto es todo lo que hay que hacer con los nuevos RADIOS Superheterodinos americanos que vende CASA PASTORA, Canalejas, 60, Teléfono 137-X.

Modelos de 450 a 600 pesetas. Venta a plazos sin aumento. Pago al contado 10% de descuento.

**Mariano Granados, Magistrado del Supremo.**—Ha sido nombrado Magistrado del Tribunal Supremo nuestro querido amigo y paisano don Mariano Granados Aguirre, Abogado Fiscal de la Audiencia de Madrid, que continuará desempeñando el cargo de Comisario Inspector de Tribunales, que actualmente desempeña.

Felicitemos al señor Granados por su nuevo triunfo.

**Notables folletos de un soriano.**—Hemos recibido dos interesantes folletos publicados por la Asociación Española para el Progreso de las Ciencias y que llevan el título de "Un descubrimiento prehistórico en el siglo XVIII" y "Notas para el estudio de la Fauna Wealdica Española", originales del culto Ingeniero de Caminos soriano D. Clemente Sáenz.

Nos ocuparemos detenidamente sobre la obra de nuestro culto paisano y amigo, enviándole anticipadamente nuestra más cordial y efusiva enhorabuena por el éxito alcanzado en su labor científica.

GARGANTA - NARIZ - OIDOS  
Durante los días 14, 15 y 16 de Febrero pasará su consulta mensual en Soria el especialista

Dr. BRIEVA  
Consulta de 10 a 1 y de 4 a 7.— Teléfono n.º 30  
HOTEL. COMERCIO. — SORIA

**Aniversario.**—El día dos del actual se cumple el primer aniversario del fallecimiento del estimado señor don Santiago Elías Sanz, que dejó de existir en Madrid. El funeral que se celebrará el día tres en la Colegiata de San Pedro, de esta capital, a las diez y media y la misa que se dirá en El Salvador, a las ocho y media se aplicarán por el descanso del finado.

Renovamos a sus apenados hijos la expresión de nuestro sentimiento.

**Nuevo abogado.**—Con brillantes ejercicios ha terminado la carrera de abogado el estudioso joven soriano don Cipriano Ruiz Pedroviejo, hijo de nuestro buen amigo don Felipe Ruiz.

Felicitemos cordialmente al nuevo letrado y le deseamos muchos éxitos en la profesión.

**Fallecimientos.**—El lunes último dejó de existir en esta ciudad, a los setenta y ocho años de edad, el respetable señor don Pablo Borque Ramos, causando su muerte gran sentimiento en Soria. Al entierro del finado, verificado en la mañana de ayer, asistió numeroso acompañamiento.

Expresamos a su apenada esposa doña Juliana Aragón García e hijo político don Julián Martínez, nietos don Angel y don Jesús Martínez Borque y demás familia, la expresión de nuestro sentimiento, deseándoles resignación para sobrellevar tan irreparable desgracia.

—En Baraona falleció el día veintiocho del pasado, a los ochenta y seis años de edad, la respetable señora D.ª Macabea Martínez Bueno, cuya muerte causó profundo sentimiento en aquella villa. El entierro constituyó una verdadera manifestación de duelo concurrendo todo el vecindario a quien expresan su gratitud desde estas columnas los familiares de la finada.

Nos asociamos al dolor que experimentan sus apenados hijos don Luis, don José y doña Luisa Martínez por tan irreparable pérdida.

—En el Sanatorio de la Consolación de Madrid dejó de existir el día veintiseis del pasado el estimado joven don Agustín Ramón González.

Descansen en paz el finado y reciban sus afligidos padres don Luis y doña Primitiva, hermanos y demás familia, nuestro sincero pésame por tan dolorosa pérdida.

—En Coltojar dejó de existir el día veinticinco del pasado, a los setenta y ocho años de edad, el estimado señor don Domingo Gil García, Profesor Veterinario, cuya muerte causó general sentimiento en aquella localidad.

Descansen en paz el finado y reciba su afligida esposa doña María Ranz Moreno e hijos y demás familia la expresión de nuestra sincera condolencia.

**Gestiones del diputado señor Arranz.**—El diputado a Cortes por esta circunscripción don Gregorio Arranz Olalla comunica en carta particular a Burgo de Osma, refiriéndose al expediente de construcción de la carretera de Osma a Villacadima, que según le informan en el Ministerio de Obras Públicas, ya ha sido aprobado el presupuesto de gastos para la toma de datos de campo. Espera a señor Arranz que una vez efectuado este trabajo, se dará un gran impulso al mencionado proyecto.

**Traslado.**—Ha sido destinado a la Escuela Normal del Magisterio Primario de Madrid nuestro distinguido amigo don Pedro Chico Rello, que desempeñaba actualmente con gran celo y competencia el cargo de Director de la Escuela Normal del Magisterio de Soria.

Sinceramente lamentamos la ausencia de tan culto funcionario y le deseamos muchas prosperidades en su nueva residencia.

**Oposiciones para Sanidad Militar.**—En el "Diario Oficial de Guerra" se anuncia una convocatoria para proveer por oposición a plazas de alféreces-alumnos de la Academia de Sanidad Militar. Las instancias se reciben hasta el día de abril próximo. Los concursantes deberán ser doctores o licenciados en Medicina y Cirugía. Los ejercicios de oposición tendrán lugar en Madrid a partir del 3 de mayo y el curso de prácticas el 1 de octubre.

LA SEÑORA  
**Doña Macabea Martínez Bueno**  
Falleció en Baraona (Soria) el día 28 de Enero de 1933  
a los 86 años de edad  
Hablando recibido los Santos Sacramentos  
R. I. P.  
Sus hijos D. Luis D. José (Presbítero) y D.ª Luisa Martínez,  
nietos, bisnietos, sobrinos y demás parientes.  
Ruegan a sus amigos la tengan presente en sus oraciones.  
Baraona 29 de Enero de 1933.

PRIMER ANIVERSARIO  
EL SEÑOR  
**Don Santiago Elías Sanz**  
Que falleció en Madrid el día 2 de Febrero de 1932  
D. E. P.  
Sus hijos Anatolia, Mercedes, Donato, Aquilina y Carlota; hijos políticos, hermanas políticas Severiana y Felisa; nietos y demás familia.  
Ruegan a sus amigos lo encomienden a Dios en sus oraciones.  
Soria 1 Febrero 1933.  
La misa de funeral que se celebre el día 3 en la Colegiata, a las 10 y media de la mañana y la del Salvador a las 8 y media, serán aplicadas en sufragio de su alma.

EL JOVEN  
**Don Agustín Ramón González**  
de 22 años de edad, falleció el día 26 de Enero de 1933  
en el Sanatorio de la Consolación, Madrid  
Después de recibir los Santos Sacramentos  
D. E. P.  
Sus desconsolados padres D. Luis y D.ª Primitiva, hermanos D.ª Francisca, D. Saturnino D.ª Emilia, D.ª Pilar y D. Isaac, hermano político D. Hermenegildo de Marco, sobrinos tíos y demás familia,  
RUEGAN a V. encomiende a Dios, el alma del finado.  
Soria 31 Enero 1933.  
El Ilmo. Prelado de Osma ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

†  
EL SEÑOR  
**Don Pablo Borque Ramos**  
Falleció en esta ciudad el día 30 de Enero de 1933  
a los 78 años de edad  
Después de recibir los Santos Sacramentos  
D. E. P.  
Su apenada esposa doña Juliana Aragón García; hijo político don Julián Martínez; nietos Angel y Jesús; hermanos políticos, sobrinos y demás parientes,  
Participan a sus amigos y relacionados tan sensible desgracia rogándoles le tengan presente en sus oraciones,  
Soria 31 de Enero de 1933.



DESDE MADRID

Informaciones de última hora

Ministros enfermos.—Asamblea de ganaderos.—La huelga estudiantil.—Acuerdos de la minoría radical.—Tranquilidad en toda España.—Consejo de ministros.—Asuntos tratados en la reunión ministerial.—El estatuto andaluz.—Los conflictos sociales.—Otras informaciones interesantes.

Marid I (8 mañana).
MINISTROS ENFERMOS

Madrid.—Hállanse atacados de gripe el ministro de la Gobernación señor Casares Quiroga y el de Agricultura señor Domingo.

Aunque es posible que el señor Casares asista hoy a la sesión del Congreso ha manifestado el señor Azaña que no podrá tomar parte en el debate político que, seguramente tratará de plantearse, por el estado de su salud y quedará aplazado hasta que el señor Casares se halle completamente restablecido.

ASAMBLA DE GANADEROS

Madrid.—En el Salón de actos de la Asociación General de Ganaderos de España se verificó la inauguración de las conferencias organizadas por esta entidad para tratar de la situación en que se halla la ganadería nacional y de los procedimientos que han de seguirse para defenderla y mejorarla.

Por hallarse enfermo el ministro de Agricultura representaron al Gobierno en aquel acto los Directores generales de Agricultura, Ganadería y del Instituto de Reforma Agraria señor Vázquez Humasque.

En la presidencia ocuparon puestos el Presidente de la Asociación, señor Santacruz, y el Secretario general, Marqués de la Frontera. El salón apareció lleno con la representación de numerosas entidades de toda España.

Habló el Director general de Agricultura, que excusó la asistencia del señor Domingo e hizo votos por el éxito de la Asamblea. También hablaron varios delegados de distintas comarcas y, por último, el Director del Instituto de Reforma Agraria para hacer constar los buenos propósitos que animan al Gobierno a fin de dar solución satisfactoria al problema de la ganadería.

HUELGA ESTUDIANTIL

Madrid.—En algunos Centros continúan suspendidas las clases por secundar los alumnos la huelga de solidaridad con los escolares de Ingenieros Industriales.

En otros Centros han asistido los estudiantes católicos. No han ocurrido incidentes desagradables.

ACUERDOS DE LA MINORIA RADICAL

Madrid.—En el domicilio del señor Lerroux se ha reunido el Comité ejecutivo del partido radical. Examinaron la situación política, determinando la actitud que debe adoptar el partido radical ante los debates que se han de plantear en el Parlamento y respecto a los diferentes proyectos que se discutirán en las Cortes.

Se acordó dar cuenta a todos los miembros de la minoría de los puntos de vista que se han examinado y para determinar las personas que han de intervenir en los debates. También se adoptó el acuerdo de intervenir en la discusión del proyecto de Congregaciones religiosas.

Hablando el señor Lerroux con los periodistas, después de verificada la reunión, dijo que debe de plantearse en seguida el debate político; que éste no debe de aplazarse, porque sólo depende de la voluntad del señor Lerroux y a ello no está dispuesto. Intervenirá el jefe del partido radical en el debate sobre represión de los pasados intentos revolucionarios.

LOS TERRITORIOS DEL SAHARA

Las Palmas.—El Gobernador general del Sahara, que se encuentra en esta capital, ha dicho que en el territorio de su mando se fomentarán los intereses de España, sin llegar a una intervención armada y a base de penetración amistosa con los elementos indígenas.

España podrá hallar una recompensa a sus sacrificios cuando se llegue a la valorización económica de aquella zona.

Dice también que en Villa Cisneros se instalará una estación aérea de tránsito, para que los aviones transfieran a hidroplanos correspondencia y viajeros.

LOS CONFLICTOS SOCIALES

Sevilla.—El Juez especial, señor González Royano, que instruye sumarios por los sucesos ocurridos en La Rinconada, ha dictado auto de procesamiento y prisión contra el teniente de Alcalde y un oficial de Secretaría por considerarse responsables de delitos que castiga la ley.

Madrid.—Comunican de Valdepeñas que en Villanueva de la Fuente un numeroso grupo de

obreros se presentó en la finca titulada "Camino" con propósito de parcelarla; pero en ella trabajaban 300 vecinos de Montiel, que al ser agredidos contestaron a los invasores, resultando heridos en ambos bandos y se cruzaron numerosos disparos de arma de fuego.

NOTAS DE AMPLIACION DEL CONSEJO

Madrid.—Como ampliación de la nota oficiosa del Consejo de ministros puede decirse que en la reunión se cambiaron impresiones sobre el planteamiento del debate político en las Cortes.

El señor Azaña insistió en su idea de que hoy no se planteará dicho debate, por hallarse enfermo el ministro de la Gobernación.

Dió cuenta D. Fernando de los Ríos de varios proyectos reorganizando la enseñanza técnica y del problema planteado por los alumnos de la Escuela de Ingenieros Industriales, así como de los dictámenes emitidos por la sección técnica del Consejo Superior de Cultura.

Hablando el ministro de Instrucción Pública sobre la discusión que se sostiene en la prensa respecto de la construcción de escuelas, dijo que este asunto dará motivo a un debate en las Cortes que planteará el señor Bello.

El ministro de Obras Públicas, al conocer el deseo del señor Ortega y Gasset de interpellarle en la primera sesión, ha manifestado al señor Besteiro que asistirá a la sesión del Congreso desde el primer momento y que se ponía a disposición del referido Diputado.

CONFERENCIA DEL ALTO COMISARIO DE MARRUECOS

Madrid.—El Alto Comisario de Marruecos, señor Moles, estuvo anoche en la Dirección general de Seguridad conferenciando, durante media hora, con el señor Méndez.

De lo tratado no hicieron ninguna manifestación.

LA CAMPAÑA TERRORISTA

Madrid I (3 tarde)

LA LOTERIA DE HOY

Madrid.—En el sorteo de la lotería verificado esta mañana han resultado premiados los números siguientes: Premio primero al núm. 20.121, expendido en Barcelona, Madrid, Sevilla y Zaragoza.

Segundo, al 1.738, en Barcelona, Madrid, Córdoba, Valencia y Sevilla. Tercero, 39.759, en Barcelona. Cuarto, 23.478, Barcelona, Almería, Gijón, Algeciras y Madrid.

Premios quintos, números: 35.017, 18.346, 25.883, 17.952, 29.270, 39.355, 31.757, 40.094, 25.353, 40.429, 11.000, 15.996, 4.702, 5.035, 15.542.

EL CONCURSO DE BAILE

Madrid.—A la una y cuarto de

la tarde ha terminado en el Circo de Price el concurso de baile que se inició el diez y seis de Diciembre para el que se inscribieron cincuenta y dos parejas. Se retiró a las seis de la mañana la campeona de San Sebastián y desde esta hora se aumentaron las restricciones a las tres parejas que se disputaban el campeonato, impidiendo que hasta realizaran las funciones fisiológicas.

El premio lo obtienen estas tres últimas parejas, que se repartirán diez y ocho mil pesetas y han bailado durante mil ciento quince horas.

EL CONSEJO DE MAÑANA

Madrid.—El señor Azaña ha dicho que no se celebrará Consejo de ministros en Palacio mañana por la enfermedad que padecen los ministros de la Gobernación y Agricultura y por ausencia del ministro de Estado.

LA DENUNCIA CONTRA EMPLEADOS DE PRISIONES

Madrid.—Ha manifestado el señor Albornoz que en el expediente abierto para depurar las denuncias formuladas por el diputado señor Layret contra algunos funcionarios de Prisiones, se ha comprobado que son infundadas y que no es cierto que estos empleados se reunieran para conspirar contra la República, pues solamente trataron de la cuestión de plantillas, en una conferencia oficialmente autorizada.

Se dirige un requerimiento al señor Layret para que dé los nombres de las personas que le facilitaron los informes falsos.

DE ESTADO

Madrid.—Han visitado al Subsecretario de Estado el Nuncio, el señor López Ferrer y el Consejero de la Embajada de Norteamérica.

LA ENFERMEDAD DE CASARES

Madrid.—El ministro de la Gobernación ha tenido que guardar cama porque sufre alta fiebre. También está en cama el ministro de Agricultura.

REUNION DE MINORIAS

Madrid.—Esta mañana se han reunido en la sección 2.ª del Congreso los diputados de la minoría radical, presididos por el ex ministro señor Martínez Barrios. A la salida han dado una nota diciendo que se presentaría un voto particular a base de aceptar integralmente el proyecto de Congregaciones religiosas y para llevar la voz de la minoría en el debate político que se plantee con motivo de las deportaciones y otros sucesos políticos han designado al señor Armasa.

También se ha reunido el Comité ejecutivo del partido socialista, asistiendo los ministros señores de los Ríos, Largo Caballero y Prieto. No han dado nota de lo tratado.

La minoría agraria ha celebrado otra reunión en una de las secciones del Congreso, sin dar, igualmente, nota de los acuerdos adoptados.

El comité directivo de la Firpe se ha reunido para examinar el momento político. Todos los reunidos coincidieron en la apreciación de ese momento y han adoptado el acuerdo de que si tiene que intervenir en los debates políticos, lo haga llevando la representación de la Federación el señor Galarza, como Presidente del Comité ejecutivo.

OVEJAS.—Se desean vender 53 con sus crías, en buenas condiciones y jóvenes. Dirigirse a Fermín Morales en Fuente-Teja.

HERNIAS (¿Como pueden curarse?) Lea y medite el público inteligente.

HERNIAS espontáneas, lo mismo en hombres que en mujeres; HERNIAS operadas que se han reproducido; HERNIAS que aparecen de nuevo después de haber sido tratadas con inyecciones, procedimiento éste que empleado primeramente por Lutón hace más de medio siglo (Schwalbe ya publicaba en 1876 sus observaciones personales acerca de él), se hubo, al fin de abandonar, declarándolo fracasado porque nuevos y concienzudos ensayos descubrieron que las apariencias de curación atribuidas a dichas inyecciones sólo duraban unas semanas. Ningún médico español ignora este antecedente de provechosas enseñanzas. Consulte al suyo quien desee ilustrarse acerca de ellas.

Con nuestros APARATOS, bien distintos de los vendajes y bragueros corrientes, tanto por sus mecanismos de adaptación, diferentes para cada caso, cuanto porque, debido o esa circunstancia, no se fabrican en serie ni podemos construir ninguno sin ver al herniado previamente, garantizamos la absoluta contención de cualquiera de esas HERNIAS aun de las más voluminosas, siendo con esta contención integral como pueden lograrse positivas curaciones, según lo tienen proclamado cirujanos de gran autoridad. A base de aquella garantía aceptamos los encargos y a ella ligamos nuestro compromiso.

Treinta y siete años de seriedad profesional nos aseguran la pública recomendación de personas respetables que han experimentado en sí propios los beneficios de nuestro método, y cuyas referencias podemos ofrecer. Nosotros no enviamos los aparatos a nuestros clientes una vez que están contruidos, sino que nos obligamos a llevarlos personalmente para enseñarles su manejo. Así se dan cuenta de lo que reciben, y pueden apreciar sus efectos útiles antes de hacerse cargo de ellos.

Con el fin de que nadie se vea privado de utilizar nuestros servicios, concedemos a quienes lo solicitan que los vean pagando en varios meses. Damos con esto otra prueba de buena fe, sobre la cual conviene reflexionar.

Gabinete ortopédico de Jerónimo Farré Horas de 11 a 1 y de 3 a 6 Calle Marqués de Valdeiglesias (antes de las Torres) número 5

MADRID

En SORIA, HOTEL COMERCIO, los días 7 y mañana del 8 del mes de Febrero.

En BURGO DE OSMÁ, HOTEL PINILLA, el día 9.

Cine Ideal.—Mañana jueves se presentará en este concurrido salón un sugestivo programa a base de dos grandes producciones. Se titula la primera, "EL DANUBIO AZUL", maravillosa película musical que viene precedida de gran fama, pues en ella interviene la mejor orquesta de zinganos del mundo. Su argumento finamente sentimental y su artística realización hacen que esta película sea presenciada por toda persona de fina sensibilidad.

La otra producción del programa es la preciosa comedia "PARAMOUNT", LA CONQUISTA DE PAPA, reciente éxito en el Astoria, de Madrid; en la que los conocidos artistas Paul Lukas y Dorothy Jordán, realizan una gran labor. Dado lo atractivo del programa de mañana, no es aventurado predecir que las sesiones alcanzarán gran éxito.

El domingo, presentación de "EL SABOR DE LA GLORIA", película nacional, realizada con toda honradez artística, en la que intervienen el famoso torero Ricardito González, el notable cantador "Angelillo" y el célebre guitarrista Luis Yance.

La lotería de la Ciudad Universitaria.—El día once de Mayo próximo se celebrará un sorteo de grandes premios de la lotería a beneficio de la Ciudad Universitaria. Constará dicho sorteo de 35.000 billetes a mil pesetas cada uno, divididos en décimos a cien pesetas.

El premio mayor es de siete millones y medio de pesetas; segundo, de tres millones; tercero, de un millón quinientos mil pesetas; cuarto, de quinientos mil pesetas; quinto, de doscientas cincuenta mil; sexto, de ciento veinticinco mil; séptimo, de setenta y cinco mil. Habrá también dos premios de cincuenta mil pesetas; dos de treinta y siete mil quinientas; tres de treinta mil; tres de veinticinco mil; doce de doce mil quinientas y 1.117, de cinco mil; aproximaciones y reintegros.

Cocina Económica.—En el transcurso de las dos últimas semanas, han atendido cuidadosamente a los necesitados que acuden a esta benéfica asociación, sirviéndoles con esmero la comida, las señoras Cecilia Liso, Julia Rebollar, Fermína Gómez, Esperanza Domínguez, Carmen Legaz, Paquita Peña, Vicenta Herrero, María Magdalena y la señora doña Carmen Cornel.

Donativos.—Doña Andrea Herrero de las Heras, 25 pesetas; Señorita Cecilia Liso, 5; Una señora, 5; Señorita Paquita Peña, 5; Señorita Carmen Legaz, 5.

De la Benemerita.—Ha sido nombrado Primer Jefe de la Comandancia de la Guardia civil de Soria don Gregorio Muga, que prestaba sus servicios actualmente en Badajoz y que desempeñó con gran celo y competencia en nuestra ciudad el cargo de Comandante con aplauso general del vecindario.

Mucho celebramos el nombramiento del señor Muga y le felicitamos cordial y efusivamente.

Deportes.—El domingo próximo se jugará en el Campo de "La Verguilla" un interesante partido de fútbol entre los equipos "Águila Blanca" y "Hércules F. C."

El humorismo y la política.—Entre las numerosas estatuas de nieve que confeccionaron en Madrid algunos escultores espontáneos, llamó mucho la atención una hecha en la Plaza del Dos de Mayo, representando al jefe de los radicales don Alejandro Lerroux, con un cartel que decía: "Me he quedado 'helao', esperando el Poder."

Cultos.—Festividad de la Purificación de la Virgen. La Cofradía del Santísimo Rosario, erigida canónicamente en la Iglesia de Santo Domingo de esta ciudad de Soria, celebrará mañana jueves, 2 de Febrero, su función anual con los cultos siguientes:

A las ocho de la mañana, Misa de Comunión general, y a las diez y media, Bendición y distribución de candelas, Procesión y Misa solemne, verificándose al Ofertorio de la misma la solemne ceremonia religiosa de ofrecer la Virgen al Sacerdote celebrante al Divino Niño y la oferta de dos palomas y tarta por la Cofradía.

A las cinco y media de la tarde Rosario, cantándose el quinto misterio procesionalmente por el interior del templo.

Se ruega encarecidamente a los asociados, asociadas y fieles la asistencia a estos piadosos cultos marianos para impetrar de la Virgen María sus gracias y favores.

En este mismo día, a las cuatro de la tarde, dará comienzo en la Iglesia de Nuestra Señora del Espino el devotísimo novenario en honor del glorioso y esclarecido mártir San Blas, abogado de los males de garganta, dándose a adorar todos los días la preciosa reliquia del Santo al final de la misma.

Ascenso.—Ha ascendido a 4.000 pesetas de sueldo el culto y joven maestro don Bricio Ruiz, a quien muy de veras felicitamos.

Inauguración del Centro de la Juventud Católica.—Con gran solemnidad se verificó en la mañana del domingo la bendición e inauguración del Centro de la Juventud Católica de esta ciudad. Estuvo la ceremonia a cargo del M. I. señor Abad de la Colegiata de Soria don Santiago Gómez Santa Cruz.

Pronunciaron elocuentes frases don Samuel Otero, don Gregorio Herrero, don Juan León y don Santiago Gómez Santa Cruz, que hizo el resumen.

Agradecemos la atenta invitación que se nos envió para asistir a dicho acto.

CINE IDEAL

JUEVES 2 DE FEBRERO a las 5 menos 14, 7 y 14 y 10 y 12 Un programa excepcional 2 GRANDES PELICULAS 2

La grandiosa producción musical

El Danubio Azul

Una película que toda persona de fina sensibilidad debe presenciar, y la preciosa comedia PARAMOUNT LA CONQUISTA DE PAPA por DOROTHY JORDAN y PAUL LUKAS GRANDIOSO EXITO!

A la sesión de las 5 menos cuarto registrarán los precios popularísimos de 0,75 butaca y 0,50 silla.

Crónica.—Relata cómo ven las

derechas y las izquierdas la intención anarco-sindicalista y las opiniones de algunos diputados sobre el debate que se planteará en las Cortes Constituyentes.

La tragicomedia de la nieve: Una información que estuvo a punto de costar la vida a los reporteros, y dos planas humorísticas de Bellón y Demetrio.—Interviu con los deportados que han regresado de Villa Cisneros.—Teatro.—Deportes.—Modas.—Actualidades.

Compre usted "Crónica" Precio: 25 céntimos en toda España.

Pan recogido por falta de peso. Por la Inspección de Policía Urbana se ha recogido, por falta de peso, el siguiente pan:

A Teodoro Tarancón, en pieza de un kilo, faltaban 170 gramos; a Josefa Alonso, en pieza de un kilo, faltaban 80 gramos.

Se han verificado repesos de carne, fresco, carbón y frutas y todo se vendía en condiciones.

Los cincuenta y seis kilos de pan recogidos han sido distribuidos entre los pobres.

Felicitamos a la Policía Urbana por su gestión y le excitamos a que prosiga investigando el peso y la calidad de los alimentos.

Un robo.—En la noche del lunes último penetraron en la tienda de comestibles que en el barrio del Puente posee la viuda de don Agustín Esteban dos ladrones y se apoderaron de una cantidad de tocino, unas botellas de aguardiente, pan, chorizos y otros artículos.

No han sido detenidos los autores del robo, ni se ha podido averiguar quiénes realizaron el hecho.

Oposiciones.—En la "Gaceta" del domingo se convoca a oposición para proveer 35 plazas de Oficiales de Administración de tercera clase, dotadas con el sueldo anual de 3.000 pesetas, y 45 plazas de aspirantes, que quedarán en expectación de destino. Podrán concurrir varones y hembras que hayan cumplido veinte años y no excedan de cuarenta, siempre que ostenten título facultativo de enseñanza superior.

Igualmente se convocan oposiciones para proveer 225 plazas de Auxiliares de Administración de primera clase, dotadas con 2.500 pesetas anuales, y 10 plazas más de aspirantes. Los solicitantes podrán ser de uno u otro sexo, no menores de diez y seis años ni mayores de cuarenta.

EL SEÑOR

Don Domingo Gil Garcia PROFESOR VETERINARIO falleció en el pueblo de Caltojar (Soria) el día 25 de Enero de 1933 A los 78 años de edad

R. I. P. Su desconsolada esposa D.ª María Ranz Moreno; hijos Antonio, Lucía, Florencio, Felisa, Donato, Pedro y Francisco; hijos políticos Antonio Gutiérrez, Pilar Roy, Isidro Carnicero, Luisa Diego y María Diaz; nietos, sobrinos, primos y demás familia.

Participan a sus amigos y relacionados tan sensible desgracia, rogándoles le tengan presente en sus oraciones.

Caltojar Enero 1933.

Anuncios

AMA DE CRIA.—Joven, casada, con leche de 30 días se ofrece para criar en su casa. Dirigirse a Frolán García en Los Llamados.

PERDIDA de una perra de ganado, color canela claro, orejas y rabo cortado. Se extravió en Aldeapozzo el día 17 del corriente.

Quien sepa su paradero puede dirigirse a Angel Díez en dicho pueblo, quien agradecerá.

CASA se arrienda en Valdeavellano de Tera, recién restaurada, con o sin muebles, agua, jardín con frutales, garaje amplio, corral y varias dependencias. Para tratar con Pablo Liso, Avenida de Madrid, 99, primero, derecha, en Zaragoza.

SUBASTA VOLUNTARIA El domingo 12 de Febrero próximo y hora de las 11, tendrá lugar en el salón de la Casa Consistorial de esta ciudad, la subasta voluntaria y pública de varias fincas pertenecientes a don Adalberto Bengoechea, con sujeción al pliego de condiciones, que se halla de manifiesto en casa de don Robustiano Bengoechea, Veterinario, y de don Ciriano López, Procurador. Las fincas que serán objeto de venta son las siguientes, sitas en este término municipal:

Una casa en la calle del Cardenal Benlloch, o carretera de Burgos a Soria, en la que hoy ha instalado un comercio de importancia.

Otra casa, pegando a la anterior, muy apropiada para comercio o industria.

Una huerta de cinco fanegas de cabida, en la misma carretera, de regadío, en la que hay muchos árboles frutales.

Un prado de regadío, en dicha carretera, de dos fanegas y media de cabida.

Y otras fincas rústicas de menos importancia. Salas de los Infantes 23 de Enero de 1933.

FINCAS.—Se venden las fincas rústicas y urbanas de Segundo Hernández en Santarvás y Dombellas. Para tratar con el mismo Secretario de Bretún.

VICENTE ALVAREZ

Tratante en ganado de cerda Tejera, núm. 8.—Soria. Tiene almacén de tocino, jamones y piensos. Véndese para fuera de la población todo lo perteneciente al cerdo, pasando de 25 kilos en adelante

Daniel de San Pío GARGANTA-NARIZ-OIDOS

Ciño de Marzo, 2 Telf. 2.844 ZARAGOZA

SE ALQUILA un local propio para industria, esquina Numancia y Tejera. Informar a Pascual Borque, Tejera, 1.

E. SANZ VILLA

MEDICO-OCULISTA Canalejas, 84, 2.ª Soria

Quemaduras, grietas de pechos, toruncillos abiertos, sabaliones ulcerados, y en toda herida se curan con cicatrizante LUISA. 2.ª Farmacias y Droguerías

SE ALQUILA.—Un local y el salón del "Vay-vén. Informes Bernardo Robles, número 3, tienda.

TRANSPORTES

Se hacen al público con economía y en camioneta que carga 3.000 kilos. Para viajes de largas distancias, precios convencionales. También se vende toda clase de piensos y abonos.

Para más detalles dirigirse a su dueño, Fausto Díez, Campo, 24, Teléfono 64.—Soria.

CASA.—Se vende en Soria de reciente construcción y en condiciones de precio en Villaverde del Monte varias fincas rústicas.

Para tratar con Don Mariano Sesé, Agente de Negocios. Soria.

VACA DEL PAIS.—Se vende una de 5 años, acobarrada, da al trabajo y productora de nueve litros de leche diario. Dirigirse a Clemente Antón en Gallinero.

PAJA.—Se desea vender mil arrobas de a 2 y también se cembra por 1.ª. Dirigirse a Nicasio de Miguel, Co curita.

CASA.—Se vende una casa en Almazán, calle General Martínez, núm. 19. Se darán facilidades para el pago.

Para tratar, con Guillermo Borjaebad, en Almazán.

TORO.—Se vende un toro superior para semental de dos años y medio, igual se cambia por uno viejo.

Para tratar dirigirse a Eugenio Lorenzo en Gómara.

SERVIENTA necesario de unos 50 años para ayudar, con pocas pretensiones, no lavador. Dirigirse a la Farmacia de Tejado (Soria).

TERRERA.—Se vende una terrera de raza holandesa, de 15 días. Dirigirse a Joaquín González en Las Casas de Soria.

LOCOMOVIL para aserrar madera con motor en buenas condiciones de 16 a 25 caballos de vapor. Para informes dirigirse a Benigno Gómez Muñoz en Tardelcuendo (Soria).

SE VENDE o traspa una tienda de tejidos, con las existencias, máquina registradora "National", máquina de escribir "Yost" se cede el local y casa para vivienda en el mismo comercio. Facilidades de pago. Para tratar con Mariano Pablos en Langa de Duero.

SE DESEAN vender en el pueblo de Noja, 150 fanegas de palomina, 100 pares de pliegos, 250 de palomas de buena raza. Para tratar con Florencio Negrodo en dicho pueblo.

PRACTICANTE BARBERO. Por defunción del que la desempeñaba se halla vacante esta plaza, con el sueldo de 2.100 pesetas, comprendido en dicha cantidad lo que corresponde a este pueblo por titular, admitiéndose solicitudes por término de 15 días, pasados los cuales se proveerá.

La Alameda, 30 de Enero de 1933.—El Alcalde, Eustaquio Martínez.



# Recetas de cocina

**BESUGO FRITO**  
Limpíese bien, córtese a rajás. Se sazona de sal y se fríe en aceite bien caliente. Al servirlo se le echa zumo de limón.

**DORADA**  
La dorada puede hacerse con todas las fórmulas escritas para el besugo. Después de bien limpia se echa en la besuguera y se le echa agua hirviendo. Después se cocida se le quita casi toda el agua y zumo de limón. Se sirve con salsa verde.

**CALAMARES RELLENOS**  
Se lavan bien y preparan como los anteriores. Al picado de antenas y demás se agrega cebolla y jamón; con este picadillo se rellenan y da un punto y se atraviesa la parte de arriba con un palillo de dientes o algo análogo. El objeto es que no se salga el relleno. Después se fríen en aceite y se colocan en una cacerola echándole otro poquito de cebolla dorada y caldo suficiente para que cuezan. Puede ponerse una salsa de tomates, aunque para calamares lo mejor es su tinta.

**CONCHAS RELLENAS**  
Preparada una pasta como para hacer croquetas, se rellenan las conchas, se espolvorean de pan rallado y se meten al horno hasta que se doren.

**CONSERVAS DE TOMATE AL NATURAL**  
Se lavan los tomates, se secan y muy apretados se colocan en botes de hoja de lata. Después de bien llenos se sueldan y se hacen cocer durante cuatro horas al baño de maría.

**RECETA MAS PRACTICA**  
Se escaldan y pelan los tomates pasándolos por tamiz. Después de bien disueltos y muy bien mezclados se pone por cada litro de líquido un gramo de ácido salicílico, se baten mucho y se vierten en botellas de cierre automático. Se ponen unos dos centímetros de aceite en cada botella.

**CORDERO ASADO**  
Se pincha bien una pierna de cordero y se pone sal y un diente de ajo. Se unta bien de manteca de cerdo y se pone al asador o se mete al horno en una tartera, sir-

viéndose con una guarnición de ensalada.

**ESTOFADO**  
Se parte a trozos la carne bien magra. Se pone en una olla con aceite, un poco de vinagre, vino blanco, una cabeza de ajo, cebollas enteras y sal, el agua necesaria y que cuezan al fuego lento. Pueden mezclarse algunas patatas.

**CHULETAS ASADAS**  
Se sazonan de sal las chuletas y por los dos lados se les ponen ajos, perejil, pan rallado, manteca y zumo de limón. Se envuelven en papel blanco, se asan en la parrilla y se sirven en el mismo papel.

**HUEVOS DE CUBILETE**  
Se baten seis huevos. Dos con clara y cuatro sin ella, se echa media cucharada de vino blanco y una copa de leche, se vuelve a batir, añadiendo pedacitos de jamón, se mezcla todo bien y se pone en moldes y se cuece al baño maría.

**BACALAO A LA ESPAÑOLA**  
Se toma medio kilo de bacalao y limpio de piel y espinas se hierve diez minutos. Se tiene preparada una salsa de ajos y perejil, una miga de pan mojada en vinagre y un poco de aceite. Todo eso se va echando sobre dos yemas de huevo batido y esa salsa se vierte sobre el bacalao y al servirlo se guarnece la fuente.

do ni sensibilidad, que solo por placer de hacer mal acechaban la salida de los nenes con una delgada hoja de afeitar segaron los hilos de los globitos, y éstos en libertad, subieron muy altos muy altos, seguidos por la mirada atónita de los nenes, que rompieron en llanto. Atados a los dedos, aún estaban colgando los restos del cordel.

La hermanita mayor nos relata el hecho llorando, y a nuestras pupilas se asomaron también por el dolor de los niños.

“¡Bah;—nos dirá alguien—tanta historia por unos globitos, habiendo tantos niños que carecen de pan?”

Cierto; pero “no solo de pan vive el hombre” y mucho menos el niño, y desdichado del que no sea capaz de comprender que hay ilusiones que valen más, mucho más, que el pan de cada día. Cuando en alto llevamos la ilusión querida, y en ella ponemos lo mejor de nuestro anhelo, ¡qué dolor ver como unas manos crueles nos la destrozan, dejándonos para ma-

yor pesar, únicamente el hilillo que a ella nos unía, y que nos recuerda todo el bien perdido!”

Para los nenes de nuestro relato, en aquel momento era toda la ilusión el frágil globito de fino caucho, lleno de aire caliente, que le hacía flotar en alto, sobre las rubias cabezitas rizadas, y fué encarnación de la crueldad, la mano zafia del mozállon que segó el hilo solo por el placer de hacer mal.

No obstante, como la vida tiene compensaciones, para borrar la amargura del ánimo de los nenes, les regalamos otros juguetes más caros, más lindos, pero aunque la tristeza inicial quedó atenuada, aún suspiraban los dos, con pena.

—¡Eran tan lindos los globitos, tan coloraditos, tan altos!

Y es que nada hay para nosotros, niños y mayores, tan seductor, como aquello que una vez tuvimos y que sabemos jamás ha de volver.

—Es que a mí me daba verdadera pena como este hombre tenía puestos, de buena fe, sus entusiasmos y cariños en algo que no los merecía. Cada vez que le oía hablar de su amistad con el personaje, cada vez que escuchaba sus predicciones idearias, tan leales y tan ingenuas, y observaba la sonrisita guasona de los demás, se crispaban todos mis nervios en protesta, y preferí decirle la verdad aun sabiendo el daño que le haría.

—Has destruido su fe, has matado sus ilusiones, y ese hombre ya no volverá a ser feliz. En quien creerá después de esto?”

—Te equivocas. Creerá. Cuando el tiempo haya puesto serenidad en su alma, buscará en quien creer y a quien querer, y entonces, encarnado por el desengaño, pondrá su fe y su cariño en algo que realmente lo merezca...

Tal vez tenga razón el amigo oficioso; pero sin embargo, nosotros hemos visto en sus ojos toda la preocupación que el dolor causado le produjo, y al despedirse de él nos preguntábamos si no será mejor vivir engañados, creyendo que las gentes y las ideas son todo lo puras que nosotros descamos, o conocer la realidad de las miserias que hay en las ideas de los hombres.

REGINA

## FRIVOLIDADES

# GLOBITOS

Tomábamos el te en la casa elegante y bien cuidada. La hermanita mayor, gentil damita de diecisiete primaveras, que estaba más linda aún con el traje nuevo, hecho en lana granate con chalequito sobrepuesto de lana gris, sin mangas y con ligero drap en el escote, nos refería la tragedia.

Cuando salían de hacer sus compras en unos grandes almacenes, la mamá, los nenes y ella unos mozállones habían cometido el atropello.

Los nenes, ella con siete añitos

pero unos mozállones sin senti-

## PAGINA FEMENINA

### MUNECA

## FEMENINA

## Casos de conciencia

Nuestro amigo, hombre leal, bondadoso, rudo y noble, tiene un fanatismo político de extrema izquierda, y un fanatismo personal por una personalidad destacada, que no corresponde ni mucho menos, a la adhesión de nuestro amigo. Este habla con énfasis de su amistad con el personaje, y los demás amigos —que están en el secreto— sonríen bondadosos y conmisericordiosos.

Recientemente tuvo un desengaño en sus ideales políticos, y al poco tiempo, un desengaño más del amigo ilustre; pero ni uno ni otro le hicieron variar de ideas ni de afectos, porque ya lo hemos dicho; nuestro amigo es un hombre todo lealtad y todo corazón, que no cambia de cariños fácilmente.

Sin embargo, otro amigo común, un día cogió por su cuenta al buen hombre que es un hombre bueno, y le dijo cosas tremendas del personaje de su devoción y co-

## MARIN Y MEGINO Canalejas, 90.-SORIA

### 25 mil pesetas de retales en liquidación verdad

Nos urge liquidar miles de retales, final de pieza, no miramos mal venderlos, tirarlos, triturarlos, quemarlos si es preciso, siempre que se beneficien nuestros innumerables clientes; necesitamos vender para reponer nuevas existencias y por eso ofrecemos esta ocasión única.

Hay retales en infinidad de tejidos y clases, para abrigos señora y caballero, sedas, crespones, retores, telas blancas, sábanas, colchas, ohtomanes, camisas, sargas, batas, percales e infinidad de retales de paño para americana y pantalón, etc. etc.; comprando 100 pesetas en retales 20 por 100 descuento extra, aparte de un 25 a 30 por 100 rebajados de antemano.

### Oferta especial a los labradores

Únicamente por todo el mes de Febrero y en compensación a las innumerables atenciones recibidas de nuestros clientes de pueblos en el pasado baratillo de Enero, concedemos esta oferta especial. ATENCION: a todo el que traiga trigo en las condiciones debidas le hacemos el intercambio pagando a 22 ptas. la fanega 2, 10 ptas. más caro del precio de tasa, únicamente el cambio por retales, los demás artículos al precio de tasa; seguramente no faltará algún malicioso, quien pensando mal diga son demasiadas gangas y por si tal pensamiento pasase por quien desconociendo la seriedad, principal característica de esta casa, vamos a exponer el asunto con toda claridad. Al hacer nuestros balances damos una depreciación de un 25 a un 30 por 100 a los retales según clases, aún perdiendo un 20 por 100 en la venta del trigo, queda todavía un pequeño margen de beneficio, esta oferta la hemos hecho pública en nuestro anuncio del día 1.º de Enero, pero seguramente muchas personas no han llegado a comprenderlo bien por lo que nos permitimos exponerlo con la mayor claridad, no deje de aprovecharse de tan importante ocasión.

Vea alguno de los artículos que liquidamos en el presente mes: 150 colchas seda, tamaños sobre camera y grandísima, ricas caídas de 15 a 25 ptas. valen de 30 a 50 por 100 más caras. Pellizas castor, cuello astrakán, buena clase, de su precio 25 ptas hoy 16 y 18. Id. paños gamuza, clase extra, colores gran moda con cuello piel emboatada, precio de temporada 50 ptas. hoy 35.

Impermeables caballero, color, buena clase, 18 ptas. Checos caballero y niño, abrigos, gabardinas, trincheras, trajes confeccionados e impermeables hacemos un descuento extra del 20 por 100 sobre los precios marcados.

Mantas mulares, 15 por 100. Mantones pelo y paño, 20 por 100 Tapabocas paño fuertes y Mantas viaje, 15 por 100. Trajes niño, paño, buena clase, de 5 a 10 años, infinidad de clases desurtidas, de 8 a 15 ptas., valen un 50 por 100 más caros.

Importantes lotes de camisería caballero, ricas calidades de patronos desurtidos. Liquidamos camisas blancas, pocos números, pechera piqué, arbol blanco, tela muy superior a 4,50, valia 11 ptas., id. franela, buena clase, tamaño estudiado, las de 5 ptas. en el baratillo de Enero, a 4,50, id. todo ancho, de 6,25 a 5,50, id. franela superior, las de 9 ptas. en temporada, a 7, id. percal 2 cuellos, puños dobles a 4,50, id. toda popelín, bonitos dibujos de 9 y 10 ptas. a 6,50, id. blanca todo popelín 6,95.

No lo dude para surtido y precios en camisería **MARIN Y MEGINO**.

Continúa el éxito de nuestra grandiosa liquidación de jerseys caballero, señora y niños, enormemente rebajados.

### PRECIO FIJO Ventas al contado

Liquidamos nuestra sección muebles, camas madera y hierro, inmenso surtido a precio de coste, por no sernos posible atender dicha sección.

**¡Automovilistas!**

Batería  legítima

de

13 placas, adaptable a varias marcas

Precio: 93,50 pesetas

Gonzalo Ruiz - Agencia Ford

Vadillo, 12 SORIA Mayor, 8

**Clínica Médico-Quirúrgica**

Calle de Caballeros, 27. SORIA

MEDICINA GENERAL CIRUGIA GENERAL

D. Primo Martín Contreras Don Luis Santa María

LUNES y JUEVES de 11 a 1 TODOS los DIAS de 11 a 1

**RAYOS X**

Habitaciones independientes para estancia de operados

**LA CATALANA**

SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y TODA CLASE DE EXPLSIONES

62 años de existencia

Primas recaudadas en el año 1931 ... 26.199.821'95

Siniestros indemnizados en el año 1931 ... 14.009.971'57

Reservas de riesgos en curso ... 8.364.253'09

Reservas patrimoniales ... 7.354.109'80

**Caja de Previsión y Socorro**

Seguros Colectivos contra accidentes del Trabajo e individuales. De legado de ambas Compañías en Soria:

DON AUXIBIO GARCIA - PLAZA MAYOR, núm. 6, 2.º

EN EL **REUMATISMO** ARTRITISMO, GOTA ETC ES INSUSTITUIBLE EL

**ELIXIR ANTIRREUMATICO DEL DR. M. CALDEIRO**

Según numerosos testimonios médicos como el siguiente

Dr. Eduardo Gotarredona Médico

Texifonte Gallego, 17, pral. ALBACETE 24 de Julio de 1932

Doctor CALDEIRO - Madrid

Muy señor mío y distinguido compañero: Conozco su ELIXIR ANTIRREUMATICO, al que considero insustituible específico del reumatismo en todas sus formas y lo empleo siempre de su efecto, siendo yo un cliente agradecido de su preparado. Queda de usted muy afectísimo y atento s. s. d. e. s. m.

Doctor Eduardo Gotarredona

Venta en Farmacias y en SORIA Dr. CARRASCOSA.

**BALLESTEROS**

SASTRE

EX - CORTADOR DE LA CASA MIRANDA

Últimas novedades en géneros del país y extranjeros

Vista esta capital y pueblos importantes cuatro veces al año

Dirección: - PLATERIAS, 36 - VALLADOLID

**Caja general de Ahorros y Prevéntamos de Soria**

SUCURSAL EN BURGO DE OSMIA

Sociedad declarada oficialmente benéfica PESETAS

Capital propio del Establecimiento, en 31 de Diciembre de 1931 ...	782.241'52	805.666'01
Fondo de reserva en igual fecha ...	83.424'49	
Intereses abonados a los imponentes en igual fecha ...		375.557'39
Capital en imposiciones id. id. id. ...		11.055.046'32
Importe de los préstamos ...		4.124.497'85
Libretas de ahorro en circulación ...		8.121

Admitense imposiciones al 4 por 100 de interés, devolviéndose las cantidades a la vista, sin gasto alguno y sin previo aviso, todos los días laborables, de diez a una de la mañana y de cuatro a cinco de la tarde.

Cartillas privilegiadas.—Las imposiciones a plazo de un año, perciben el interés del 4,50 por 100 y se abona por semestres vencidos.

Otorga préstamos en condiciones muy favorables con garantía de oro acuñado y de valores cotizables en bolsa, al 6 %. Con garantía hipotecaria de fincas o de productos agrícolas y de cinco o más personas solventes, al 6 % y con dos firmantes al 6 %.

Las garantías líquidas que obtiene el Establecimiento se acumulan al capital social para garantizar el dinero que depositan los imponentes.

Dirijase la correspondencia al Director, Plaza de la República, número 3, bajo, Soria.

**Subscripciones y anuncios**

Grandes revistas gráficas

**ABU. BLANCO Y NEGRO**

**CAMPEON**

DMITENSE EN LA

**Librería de E. las Heras. Soria**

**MARIANO DEL OLMO**

Médico y Odontólogo

Plaza de Aguirre, núm. 1, pral. SORIA

Los martes en Almazán, calle de Palacio, núm. 5.

**TRASPASO** de acreditado almacén de vinos, en Logroño, de mucho porvenir, por enfermedad del dueño, con magnífica bodega para poder almacenar ocho mil cántaras de vino. Razón en el mismo, Mercaderes, 19. No se contesta por carta.

**Pathé Baby**

Alquiler de Películas: De 10 metros. 15 céntimos. De 20 metros: 30 céntimos. De 100 metros 1'50 ptas.. Se remiten como impresos a toda España. Todo poseedor de un Cine Pathé Baby puede ver por poco dinero todas las del Catálogo de la Casa Pathé Baby. Para más detalles Tomás Camarillo. Fernando Palanca, n.º 7, Comercio. Guadalajara.

**Clinica y Laboratorio Dental Gregorio Cuevas e hijos**

ODONTOLOGOS

Canalejas, 70

Sub-Inspector de Odontología Consultas en Agreda el primer sábado y domingo de cada mes. Fonda Casiana. Los martes en Almazán, Cuesta de Jesús, 1; en Berlanga tercer jueves de mes. Casa de D. Juan Puertas, Calle Real, 8 (Frente al Palacio) y en el Burgo tercer viernes y sábados de cada mes. Fonda Viuda de Pinilla.